

L'interprétation en psychanalyse. De l'objectivité à la subjectivation

Marwan HENNERON

Résumé du projet de thèse : Si, comme l'avance Freud, il n'est guère objectif au plan clinique d'interpréter en plaquant sur les associations du sujet des éléments de théorie psychanalytique qui prétendraient à une certaine universalité, il ne paraît pas non plus satisfaisant au plan du savoir que ce qui guide en pratique et devrait justifier au plan épistémologique l'interprétation psychanalytique soit rejeté dans le domaine d'une ineffable subjectivité. Comment définir alors l'objectivité qui devrait guider l'interprétation psychanalytique ? Et si l'interprétabilité mutative de la réalité psychique conditionne en un sens l'ensemble de la démarche psychanalytique comment penser les conditions de possibilité d'une interprétation qui serait à la fois objective et subjectivante, c'est-à-dire qui subjectiverait par l'objectivité ?

Interpretation in psychoanalysis. From objectivity to subjectivation : If, as argued by Freud, there is little clinical objectivity in interpreting by projecting on the subject's associations elements of psychoanalytical theory which would make claims to a certain universality, there does not neither appear adequate from a theoretical perspective to reject what should guide psychoanalytical interpretation in practice, and justify it on the epistemological plane, into an ineffable subjectivity. But how must we define the objectivity that should guide psychoanalytical interpretation ? And if the mutative interpretability of the psychical reality conditions, in a sense, the whole psychoanalytical process, how should we think the conditions of possibility of an interpretation that would be both objective and favorable to subjectivation, namely which would favor subjectivation by objectivity ?